

XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales
“Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina”

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina.
CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Mesa de trabajo 1. Procesos políticos y movimientos sociales en el Cono Sur
Reforma Agraria chilena y su impacto en la agroindustria: la Empresa Pisquera del Estado (1970-1973)

Pablo Lacoste
Universidad de Santiago de Chile
pablo.lacoste@usach.cl
Alessandro Santoni
Universidad de Santiago de Chile
alessandro.santoni@usach.cl
Evgenia Fediakova
Universidad de Santiago de Chile
efediako@gmail.com

En el gobierno de Salvador Allende en Chile, cambió radicalmente el enfoque con relación a la Reforma Agraria, pues se avanzó con la expropiación también de viñedos y plantas industriales. En este contexto se puso en marcha el Plan Pisquero, que apuntaba a crear una empresa estatal emblemática que sirviera como símbolo y bandera de la revolución socialista, junto con la producción textil en Magallanes, con el apoyo de la URSS y otros países socialistas que tenían experiencia en elaboración y exportación de productos vitivinícolas y destilados. En el Norte Chico se expropiaron viñedos y destilerías con sus instalaciones y equipamiento para asegurar un aumento de la producción de pisco tanto para el mercado interno como para exportar. Se examina esta experiencia a partir de entrevistas a actores participantes, actas de la cooperativa Control, discursos de los actores y dirigentes, informes técnicos de los especialistas de la CORA y CORFO (Lara y Sotomayor, 1970) y prensa de la época (El Siglo, El Día, El Mercurio) y ensayos especializados (Carmona, 2013; Luna 2015), los discursos políticos públicos y reservados de la época, incluyendo los informes del PCUS.